

令和4年 第7回 教育委員会会議録	
1. 開会日時	令和4年7月28日(木) 午後2時00分
2. 場 所	対馬市役所 峰庁舎 会議室
3. 出席委員	一宮委員、佐伯委員、早田委員 (欠席：齋藤委員)
4. 出席者	中島教育長、八島教育部長、扇次長兼教育総務課長、大浦学校教育課長、川辺文化財課長 (欠席：梅野生涯学習課長)
5. 会議書記	扇次長兼教育総務課長(兼)
6. 閉会日時	令和4年7月28日(木) 午後3時15分
7. 議 事	
日程第 1	会議録署名委員の指名
日程第 2	会期日程の決定
日程第 3	教育長諸報告
日程第 4	議案第19号 対馬宗家古文書等保存施設整備委員会設置要綱を廃止する要綱について
日程第 5	報告第10号 要保護及び準要保護児童生徒の認定等について
日程第 6	その他

中島教育長	<p>コロナが大変多く感染者数の報告があつてますけれども、大変心配な中だったのですけれども、予定どおり開催させていただきました。</p> <p>はい、それではただいまから令和4年第7回対馬市教育委員会会議を開会いたします。議事の進行につきましては対馬市教育委員会会議規則により進めたいと思います。では、日程第1「会議録署名委員の指名」を行います。今回の会議録署名委員は、一宮委員さん及び早田委員さんを指名いたします。よろしくお願いいたします。</p>
一宮委員 早田委員	はい。
中島教育長	<p>続きまして日程第2「会期日程の決定」でありますがお諮りします。本会議の日程は、本日1日にしたいと思います。これにご異議ございませんか。</p>
会場	異議なし。
中島教育長	<p>異議なしのようです。したがって会期は本日7月28日の1日といたします。会議運営につきましてご協力をお願いいたします。</p> <p>次に日程第3「教育長諸報告」を行います。資料の2ページをお願いします。主なもののみを報告差し上げます。まず6月です。26日に国境マラソン大会が開催されました。今年スターターを初めてさせていただきました。27日は豊玉中学校の学校経営訪問でした。1学期の学校経営訪問はこれで最後となりました。29日は特別支援教育連携協議会に出席いたしました。続いて7月です。1日は定例校長会でした。5日は定例教頭会でした。午後は体育施設適正配置及び利活用推進委員会に出席をいたしました。6日は夜7時からですかね。豆殿中学校の統廃合説明会を実施いたしました。今回保護者が対象でした。7日は社会教育委員会及び公民館運営審議会合同会議に出席をいたしました。8日は園長会でした。11日は第1回教育支援委員会でした。本年度から新たに特別支援学級に入級または通級指導教室に入室して支援を受けることになった児童21名、生徒21名、計42名の適応状況についての報告が主な内容でした。すでにご報告があつてるかと思いますが、本年度の小学校の特別支援教室、特別支援学級の在籍者は87名、全児童に占める割合は6.7%。中学校の特別支援学級の在籍者は36名、全中学校の生徒に占める割合は5%。小中合わせて6.1%の児童生徒が特別支援学級で学んでおります。6.1%、ちなみに、令和3年度の全国の割合は3.4%です。全国のほぼ倍の割合で特別支援学級に在籍しているということになります。あと、通級につ</p>

	<p>いては小学生16名、中学校の生徒が7名あわせて23名が通級教室で学んでいます。学んでいる割合は1.1%。昨年資料ですけれども全国は1.4%です。13日、県庁で行われた県と市町教育委員会キックオフ会議に参加しました。その中で話題になったのは、ふるさと教育と学校の働き方改革、運動部活動の地域移行について協議を行いました。15日は人権擁護委員協議会の役員が来庁され人権作文等への依頼がありました。16日は生涯学習課の事業で実施したスポーツ教室を参観しました。ロンドンとリオのオリンピック2大会に出場した高瀬慧(ケイ)さん、そして高瀬さんの大学時代の先輩である大西正裕(マサヒロ)さんから指導をしていただきました。19日は県の人権教育研究協議会の会長さんと研究局の次長さんが来庁され、今後の研修会等に関する説明として今後の協力依頼を受けました。以上で諸報告を終わります。報告事項等について何か質疑等ございましたら「その他」の項でお受けしたいと思います。</p> <p>失礼しました。3ページの22日、厳原中学校を訪問して、これは特別支援学校の設置に向けて今、協議を進めているところなんですけれども、まだ具体的な方向性は県からも示されておられません。そのなかでもし設置するとすれば、厳原中学校であれば何処に設置可能かということを検討するために、施設を見せていただきました。まだ確定したわけではありません。26日、27日、昨日までですけれども長崎県都市教育長協議会、先ほどのキックオフ会議との違いは、これには県の教育委員会は出席しません。各市の教育長のみが出席をします。先ほどのキックオフ会議と同じように、教職員の働き方改革、部活動の地域移行等についてが主な話題でございました。</p> <p>続きまして日程第4、議案第19号「対馬宗家古文書等保存施設整備委員会設置要綱を廃止する要綱について」を議題とします。事務局から提案理由について説明をお願いします。</p>
川辺課長	はい。教育長
中島教育長	川辺課長お願いします。
川辺課長	<p>失礼します。では議案第19号「対馬宗家古文書等保存施設整備委員会設置要綱を廃止する要綱について」提案理由をご説明します。本案は対馬宗家古文書等保存施設整備委員会要綱を廃止するための要綱でございます。これは対馬市に伝わる古文書等の紙資料について整備促進を図るために平成16年に設置されていた要綱ですが、令和2年度の対馬博物館設置、令和4年4月の開館にともない初期の目的が達成されましたので、ここに同要綱の廃止を提案するものでございま</p>

	す。ご審議の上ご承認くださいますようよろしくお願ひ申し上げます。
中島教育長	はい、説明が終わりましたので審議方よろしくお願ひいたします。質疑、意見等ございせんか。
会場	ありません。
中島教育長	それでは、これから議案第19号を採決いたします。お諮りします。議案第19号「対馬宗家古文書等保存施設整備委員会設置要綱を廃止する要綱について」は原案のとおり承認することにご意義ありませんか。
会場	「意義なし。」の声。
中島教育長	意義なしと認めます。よって議案第19号は原案のとおり承認されました。
川辺課長	ありがとうございます。
中島教育長	続きます日程第5、報告第10号「要保護及び準要保護児童生徒の認定等について」を議題とします。事務局から報告をお願いします。
大浦課長	教育長、学校教育課長。
中島教育長	はい。大浦課長。
大浦課長	<p>それでは報告第10号「要保護及び準用保護児童生徒の認定等について」、経済的理由により就学が困難と認められる児童生徒について、対馬市就学援助事務取扱要綱の規定により要保護及び準要保護児童生徒として認定等を行なったので、別紙のとおり報告をするものです。資料は6ページから8ページをご覧ください。なお、校種別学校別の児童生徒の指名等については別にお配りしている資料をご参照ください。この資料につきましてはこの会終了後に回収いたしますことをご了承ください。</p> <p>今回は令和4年6月1日現在の認定者数と令和4年7月1日現在で認定した要保護及び準用保護の人数を報告します。小学校の準要保護認定者は6月1日現在の認定者が165名、7月1日現在の新規認定者が2名、認定取り消しとなった児童が1名で合計166名となっております。中学校の準要保護認定者は6月1日現在の認定者が100名、7月1日現在の新規認定者は2名、認定取り消しとなった生徒が1名で合計101名となっております。次に要保護についてです。小学校の要保護認定者は6月1日現在の認定者が7名、7月1日現在で3名の新規認定があり、合計10名となっております。中学校の要保護認定者は6月1日現在の認定者が12名、7月1日現在で1名の新</p>

	<p>規認定、1名の認定取り消しがあり、合計12名となっております。報告は以上です。</p>
中島教育長	<p>報告が終わりましたが、この件に関して質疑等はありませんか。では質疑等ないようですから、報告第10号「要保護及び準要保護児童生徒の認定等について」の報告は終了いたします。</p> <p>続きまして日程第6「その他」の事項に移ります。まず初めに各課の事業予定について報告させていただきます。お手元の資料の9ページから8月分の事業予定を記載しておりますのでご覧ください。それでは教育総務課から順に主な内容について報告をお願いします。</p>
扇課長	はい。教育長。教育総務課長。
中島教育長	はい。総務課長。
扇課長	<p>失礼いたします。教育総務課の8月の事業予定を説明させていただきます。まず8月の2日に第2回目となります教育委員会の点検・評価委員会の開催を予定しております。次に8月23日に島っこ留学推進協議会の会議を開催予定としております。8月30日また後ほど確認させていただきますが、第8回教育委員会会議の予定としております。あと月間業務といたしましては、9月議会に係る資料作成等の業務と、またここには書いておりませんが、島っこ留学に係る里親の募集関係の回覧など、そういった業務を進めてまいりたいと思っております。教育総務課は以上でございます。</p>
中島教育長	続いて学校教育課をお願いします。
大浦課長	<p>はい、教育長。学校教育課長。</p> <p>学校教育課関係です。1日です、定例校長会、午後から懇談会を予定しておりましたが新型コロナウイルス感染拡大防止のため中止しております。1日から3日にかけて保育所訪問を実施いたします。訪問先は資料をご覧ください。それから2日、3日で臨時校長研修会を開催します。内容は第一次人事ヒアリングになります。3日に道徳教育パワーアップ研修会が対馬市交流センターで開催される予定でしたが、感染拡大防止のためオンライン研修に変わっております。8日教育講演会と書いてありますが、これについても中止になりました。9日登校日です。各小中学校で平和集会が行なわれます。17日教員採用試験2次対策模擬面接を行います。25日第1回健康教育研修大会が対馬市公会堂で開催される予定となっております。この健康教育研究大会はこれまで別々に開催されていた、学校給食研究協議会と学校保健学校安全研究協議大会を合わせて開催するものです。ですので今年度開催されるのであれば第1回の開催ということになりま</p>

	<p>す。29日初任者研修の地区研修を行います。また公立高等学校の入学選抜実施要領説明会がオンラインで実施されます。以上です。</p>
扇課長	<p>教育長、教育総務課長。</p> <p>生涯学習課の分につきましては私のほうから代理で説明をさせていただきます。8月1日月曜日から3日水曜日までの2泊3日の日程で県教委の主催によりますしまの「ミライ」応援事業が開催されます。対象は小学5年、6年生で、対馬市からは7名の児童が参加されます。あと本日別添資料として実施要項等配布しておりますので、後ほどご覧いただければと思います。8月27日、日曜日ですが、対馬市スポーツ協会主催の第68回対馬島民体育大会が市内の各競技会場で開催されます。球技・武道となります。8月24日水曜日長崎県青少年育成県民会議主催によります、少年の主張長崎県大会が佐世保市で開催されます。対馬市からは佐須奈中学校3年生の阿比留凌（リョウ）さんが出場いたします。また月間業務といたしまして、施設の管理業務、施設の除草作業を行う予定としております。生涯学習課関係は以上でございます。</p>
川辺課長	<p>教育長、文化財課長。</p>
中島教育長	<p>はい。川辺課長。</p>
川辺課長	<p>引き続き文化財課の8月の事業予定を発表いたします。まず8月1日に越高遺跡の調査検討委員会をWEBで開催する予定にしております。8月7日、8日、9日と対馬藩関連遺産群保存活用計画等検討委員会を対馬で行います。通常1泊2日の日程で行っているものですが、委員の先生方の日程調整がそろわずにですね、前半後半に分けて事務局は3日間対応する形になるんですけども、分けて実施することになりました。WEBではなくて現場で見てもらった方がいいということで今のところ実施する予定にしております。8月の17日がですね、任意団体等の内部監査を受けるようにしております。これは先般の不祥事で今年から厳しくなってるものなんですけど、文化財課に関してはですね、盆踊保存連合会の事務局を文化財課としております。それと赤米伝統文化連絡協議会。これはですね岡山県の総社市と鹿児島県の南種子町、対馬市が3つの自治体で連絡協議会を作って、赤米の伝統文化を活用していこうというものなんですけど、ほかの団体とは違うところもあるんですけども、一応、監査の対象として準備を進めております。あとはですね、月間の業務としまして文化財周辺の除草作業もしたいと思っております。あと、また台風シーズンが来ますので、また一週間後とかに来ているようですので、災害の対応を、見</p>

	<p>回りとかを随時していきたいと思っております。先日の大雨の分はですね大きな被害というのはそうなかったんですけど、やっぱり、金田城の登山道がですね、岩の上に泥をもって整備したような軍道跡なんです。毎回そこは水道になってですね、泥が流されていって、大きな穴が開いているような状態がいつも同じ場所なんですけども、全体的に石がコロコロ落ちてきたりして、金田城が今回はやはりひどかったかなと。あとは一通り過去の災害が起きたところを見て回ってますけど、今のところ大丈夫だったようです。文化財課からの報告は以上でございます。</p>
中島教育長	<p>4課から事業予定の報告が終わりましたが。この件に関して質疑等はありませんか。</p>
一宮委員	<p>はい。</p>
中島教育長	<p>はい、一宮委員。</p>
一宮委員	<p>一宮です、失礼いたします。令和4年しまの「ミライ」実施要項につきましてお尋ねさせていただきます。一応7名参加ということですけど、小学生ですか、中学生ですか。</p>
扇課長	<p>小学生です。</p>
一宮委員	<p>この8月1日から3日、2泊3日で大丈夫なんですか。コロナが心配で。</p>
扇課長	<p>今のところ生涯学習課からは中止になったとかいう連絡を私はまだ聞いてないので、今日課長は不在なんですけども、今のところは予定のとおりあるかなとは思っております。</p>
一宮委員	<p>いろいろなことが中止になっている時期に実施ということと、子どもたちということで、非常に気になるんですけども。</p>
八島部長	<p>県の事業でですね、県が主催となってされるので。一応行動制限等かかってないということもあって実施の予定とされているようです。</p>
一宮委員	<p>実施ということで理解していいんですね。わかりました。</p>
中島教育長	<p>今後照会がある可能性はありますね。</p>
扇課長	<p>そうですね、まだ日にちがありますので。</p>
一宮委員	<p>わかりました。質問は以上です。</p>
中島教育長	<p>はい。早田委員さん。</p>
早田委員	<p>早田です。学校教育課のほうで臨時校長会、8月2日と3日の臨時校長会は一次ヒアリングといわれましたよね。</p>
大浦課長	<p>はい。</p>
早田委員	<p>ええ、と。思って。何でこんなに早く。</p>

大浦課長	今年度からですね、県のほうから全県的に早く一次ヒアリングを実施するというので、8月上旬までにはしてしまうということ。
早田委員	教育長校長合同会は。
大浦課長	予定どおり9月の予定です。
早田委員	はあ、そうですか。
大浦課長	その前に県の方にも問い合わせはしたんですけども、新任の校長先生方が多く、校長先生方の入れ替わりも大きいというような状況の中で、しっかりと職員を早い時期から見てほしいというようなことで、8月上旬までには県下全ての市町で一次ヒアリングを実施するということになっております。
早田委員	一年中人事をしている様な感じになりますね。
中島教育長	長崎・佐世保は以前からこういう時期にやってたようですけども。もう県下全部同様ですね。
早田委員	あ、そうか。長崎は早かったですね。
中島教育長	それにそろえようということになっています。
早田委員	もう一つよいですか。今度は生涯学習課のなんですが、さっきの議題のしまの「ミライ」事業についてもでしたが、8月21日の島民体育大会もあるのでしょうか。
扇課長	すみません、私も代理なんですけども、今のところは開催予定で進んでいると思います。
早田委員	これは、主催というのはスポーツ協会でしょうか。
扇課長	そうですね。
早田委員	各競技団体で、やるかやらないかの判断は、各競技団体に任されているんですか。
大浦課長	すみません、よろしいですか。担当ではないのですが、聞いた話によりますとですね、8月の16日にスポーツ協会として実施するかどうかの判断をしたいというような話を聞いております。
早田委員	お盆が過ぎるでしょ。過ぎた後の21日なので、増える、危ないと思うんですよ。
八島部長	市の基準としてですね、7日間で280人感染者が出た場合は色々な会議とかそういうものについては中止をするという基準、ひとつの目安があるので、参考にされながらされるのかなとは思っております。560人になると施設をちょっと一週間程度閉めようかなというところになります。ひとつの目安は今のところ課されています。
佐伯委員	色んな基準が今どんどん下がってますよね。待機基準も7日が5日

	<p>になったりとか、保健所もあれですよ。もうマスク付けてたら対面で近くで話しても対象にはしませんということで、濃厚接触者という基準自体が、もう適用されていないみたいな。扱いが軽くなってきてるなという印象があります。</p>
早田委員	<p>2類から5類になればいいんですけどもならないので、医療機関、救急が増えれば、症状がひどくなくても医療機関に負担がかかって、パンクしてるわけですよ。で、医療機関の看護師さんたちに陽性者が出ると休まないといけなくなって、陽性じゃない人たちにすごい負担がかかっていってるという状況ですよ。ですので増やさないほうがいいのは間違いないわけで、今、対馬の病院は対馬病院しかないんだから、これはちょっと考えないといけないなと。</p> <p>いい具合にと言ったらおかしいですけど、学校はいいタイミングで夏休みに入ってよかったなと思ってるんですけど。これじゃなかったら大変なことになってたなと。大人を増やしたらダメだろうという気がして。考えなくちゃいけないじゃないか。お盆過ぎで、全島大会。全島にぶわっと波及するようで怖いなど。</p>
中島教育長	<p>先は読めないんですけど慎重に判断しないとイケないですね。その時の状況を見ながら。</p> <p>他に。どうぞ。</p>
佐伯委員	<p>早田委員さんがおっしゃってた人事の関係の分なんですけど、内示時期というのがもう県で統一されてるので、新聞発表があるまでは内密にということですよ。今、民間とか公務員とか早いタイミングでそれを知らせようということですよ。私達も元公務員だったので異動の1週間前に内示っていうのが原則だったんですけど。今もう3月1日が内示、住居地を探したり、対馬だと異動の手配がものすごく大変という。30万かかるとかですよ。それでも業者が見つけれないとかあるので、そのあたり、ちょっと先生たちは慣れてらっしゃるとはいえ、非常にご苦労も多いと思うんですよ。そういったちょっと早くできたらいいなという要望というかですよ。ちょっと難しいとは思いますが。</p>
中島教育長	<p>それは、ご意見としてよろしいですか。回答が難しいと思うんですよ。これまでもそのことについては県教委にお願いをいろんな立場の方々がされているとは思いますが。</p> <p>ありませんか。それでは事務局から何か「その他」の項でありませんか。</p>
川辺課長	<p>はい、教育長。</p>

中島教育長	はい、川辺課長。
川辺課長	<p>先ほどの行事予定の補足にもなりますが、予定には入れておりませんが、15日前後に対馬盆踊保存連合会と、例年というか、コロナ前まではですね、盆踊りを実施しておりました。去年、一昨年とコロナの関係で中止しておりました。</p> <p>曲地区は一部内容を変更してやってもらっているのですが、今年はいけるかなとみんな思っていますね、例年総会を5月にしてるんですけど、盆踊りの確認もあるので今年は7月にずらしてですね、中身について協議しようということだったのですが、その矢先にグッとまたコロナが大量に発生したので、今、後から要検討中ということになっています。最終的に8月に入って決めたいということで、過去2年やってないし、しないのに慣れてしまっているところがあるみたいですね、怖いところなんですけど。曲地区は去年も一昨年もやっていたので、また内容を変更してちょっとやってくれるのかなというところなんですけど、一応まだ不確定というところですよ。</p> <p>11月にも3年ぶりぐらいには対馬島郷土芸能発表大会を実施するようにはなってるんですけども、コロナがどうなるのかなという。今年の年度初めは落ち着いていたからですね、皆さんする気でやる気満々だったんですけど、ちょっと最近の数が多く皆さん不安になってきているのかなというところですよ。そこもまた決まり次第、お伝えしたいと思います。</p>
中島教育長	<p>ほかに事務局からありませんか。</p> <p>それでは委員さんから「その他」の事項で何かありませんか。</p>
佐伯委員	<p>はい、佐伯です。2点ありまして、1点目はそんなこと言われてもと思うかもしれないですけど、課長補佐の人事をどうにかしていただかないと、おそらく課長さん以下、皆さんですね、ご負担が多いと思います。思い切って発言もしにくいなと。なにか言ったらまた負担が増えるのじゃないかなという思いがあるかもしれないので、ちょっと人事のことも話していただいて早めに。</p> <p>もう1点はですね、あまり学校のことには口を出すわけじゃないんですけども、最近ちょっと感じることがあって。特別支援学級とかに入られる子どもさん、そしていろんな諸事情で入れないけれども、やはり不安とか問題をかかえながら通常の学級に留まっている子どもさん、まあいろいろな形だとは思いますが、ひとつ感じているのがやっぱり、まだまだ特別支援学級にすることに対してのネガティブなイメージが強いのかなと。そういったふうなこともあるのかなと思っ</p>

	<p>ております。長い時間かかると思うんですけども、そういった不安を解消できるような、そういう施策がありましたらまた言っていただけたらなと。</p> <p>学校の先生たちの負担がですね、正直重いという話も聞こえてくる部分もあるのですね、そのあたりはぜひよろしく願います。</p>
八島部長	<p>人事関係については、一応ですね10月1日に市のほうで職員採用されるんですけど、それが何日に入ってくるかによりけりなのでしょうけども、委員会としても途中退職だったので、10月には補充してくれという願いはしとるんですけども、なにぶん、何人通るかというところもあって、他の部署も同じように辞めているところもあるので、人の取り合いとかそういうこともあって、一応お願いはしてあります。</p>
佐伯委員	<p>よろしく願います。</p>
川辺課長	<p>あの、すみません報告はしてないんですけども、文化財課の中でちょっと言っていましたけれども、6月で一人職員が減ってますので。</p>
八島部長	<p>文化財課のほうは4月採用ということで、正式に募集中ですかね。</p>
川辺課長	<p>はい。4月採用で募集をかけてます。学芸員の募集をかけてます。その間、代わりに会計年度任用職員が補助として今来てもらってるところです。</p>
中島教育長	<p>はい、学教課長。</p>
大浦課長	<p>すみません、2点目のですね特別支援学級への保護者の理解のことかなというふうには思うんですけども、これにつきましては各学校に特別支援のコーディネーター等がおりますので、そういったコーディネーターさんを中心にして各学校で保護者等に対する説明とか、毎年教育支援委員会についてですね実施の案内等の中にですね、保護者さんの理解を促すような文章等は入れているんですけども、それについてはいろいろな取り組みをされてるんですけども、なかなか理解ができないということで学校も困ってる場所も確かにあるようです。先生方の見立てとしては特別支援学級に在籍した方がその子にとってはいいんじゃないかなと思うようなお子さんもいるんですけども、なかなか保護者の理解を得られないということですね。</p> <p>これについては早急に何かいい手立てがあればいいんですけど、なかなかないので、しっかりと理解していただけるまで丁寧に説明していくしかないかなというふうに考えておりますので、いろんな機会等利用してですね、進めていただくように学校の方にもお願いをしたいし、また委員会としても機会があれば何らかの形でですね、周知等が</p>

	できればなど考えております。
佐伯委員	よろしく申し上げます。ありがとうございました。
中島教育長	冒頭にちょっと申し上げましたけれども、10年前には全国の在籍率は1.5%でした。それが今は3.4%。対馬市は10年前は1.1%これが今や6.1%。対馬は約5倍ちょっと強にはなってきていますね。そうすると数で比較するわけにはいきませんが、かなり進んできてると思います。でもまだ今課長が言われたとおり、まだまだひよっとしたら特別支援学級で指導を受けた方がより伸びる子どもさんがいらっしゃるんじゃないかなと思います。それは特別支援学級で成果を出していくことがひとつの、注目するきっかけになるんじゃないかなと思います。
中島教育長	では、他に質問のある方はお話しください。ありませんか。
中島教育長	ないようなので、本日の会はこれで終了いたしますが、次回の会議日程の件で事務局からお願いいたします。
事務局	はい、教育長。
中嶋教育長	はい、扇課長。
	次回は、8月30日火曜日14時から、場所はこの同じ会議室で開催を予定しております。以前、8月分については当初予定が都合が悪くなって、また皆さんに確認取ってから30日とさせてもらっておりますので、よろしく願いいたします。
早田委員	時間は14時から。
事務局	はい、14時からですね。
中島教育長	次回の会議日程について提案がありましたら、ご都合よろしいでしょうか。
会場	「はい。」の声。
中島教育長	それでは次回の会議を8月30日火曜日に開催いたします。開始時刻は14時から、場所は対馬市役所峰庁舎会議室の予定ですが、後日事務局から改めてお知らせをいたします。これで本日の日程は全部終了しましたので会議を閉じます。以上で令和4年第7回対馬市教育委員会会議を閉会します。お疲れさまでした。

